

Orénoque : problématiques locales et perspectives globales d'une région transnationale

Colloque international

Date : 26 et 27 août 2026

Lieu : Université internationale des tropiques américains (Unitrópico), Yopal, Colombie

Date limite pour l'envoi des propositions de communications : 1er février 2026

Comité d'organisation

Alda Yolanda Caro Moreno (Unitrópico)

Álvaro Hernández Bello (Centro de Estudios e Investigaciones de la Orinoquía - Fundación Profesionales Amigos)

Natalia Lozada Mendieta (Universidad de Los Andes, Colombia)

Frédéric Spillemaeker (Instituto Francés de Estudios Andinos - IFEA)

Comité scientifique

Louise Bénat Tachot (Université Paris Sorbonne)

Laura Calle (Universidad Autónoma de Madrid)

Claudia Leal (Universidad de los Andes, Colombia)

José Oliver (University College of London)

Francisco Ortiz (Fundación Etnollano)

Hector Publio Pérez (Unitropico)

Clément Thibaud (Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales)

Silvia Vidal (Universidad de los Andes, Venezuela)

Argumentaire

Contrairement à d'autres régions d'Amérique latine, comme l'Amazonie, le bassin de l'Orénoque a été peu représenté dans les milieux universitaires nationaux et internationaux et occupe une place marginale dans l'imaginaire collectif (Palacio, 2025). Il s'agit pourtant d'un espace historiquement intégré à diverses dynamiques transnationales et qui, en même temps, déploie ses propres logiques qui nous invitent à repenser les catégories analytiques conventionnelles telles que centre/périmétrie, frontière ou *borderlands*.

Il s'agit également d'un territoire étudié depuis plusieurs décennies par les sciences sociales, en particulier l'anthropologie, l'archéologie et l'histoire, ce qui constitue une base théorique et méthodologique pour sa compréhension. En raison de l'importance des représentations de l'Oranoque dans la littérature et dans d'autres arts (on peut penser à *Doña Barbara* de Romulo Gallegos, à *La Vorágine* de José Eustacio Rivera, au roma, *Le Superbe Orénoque* de Jules Verne ou à musique populaire typique des plaines de l'Orénoque: le *joropo*), des communications issues du domaine des études littéraires et esthétiques peuvent également être proposées.

Dans le cadre de ce colloque international, nous souhaitons particulièrement mettre en évidence la manière dont ces disciplines, parmi d'autres, ont permis de mieux comprendre les

différentes étapes de la formation écologique, démographique, historique et culturelle de cet espace. Nous appelons également à des contributions sur d'autres terres basses d'Amérique latine (le Gran Chaco, l'Amazonie, la Pampa) qui permettent une réflexion comparative (et également connectée dans le cas du bassin amazonien). Les communications seront réparties en quatre axes thématiques : écologie, peuplement, histoire, identité.

Les travaux issus des différentes sciences sociales sont les bienvenus (anthropologie, archéologie, sciences politiques, histoire, sociologie). Les propositions issues des sciences de la Terre liées à des problématiques sociales seront également prises en considération. Les propositions de communications doivent s'appuyer sur un travail de terrain ou d'archives original et rigoureux et exposer clairement la méthodologie choisie.

Modalités de proposition d'une communication

Chaque proposition se compose de deux textes dans un seul document (OpenOffice ou Microsoft Word, Times New Roman, taille de police 12), dans l'une des quatre langues suivantes : espagnol, portugais, français, anglais :

- 1) une présentation personnelle (moins de 300 mots)
- 2) un résumé de la communication prévue (moins de 500 mots).

La présentation personnelle comprend les coordonnées (nom et prénom, adresse électronique, numéro de téléphone portable, adresse) et une brève description du profil académique et des axes de recherche.

Chaque résumé de communication doit proposer un titre provisoire, une problématisation détaillée du thème présenté et décrire les sources ou le travail de terrain qui servent de base à la réflexion scientifique.

Le colloque se déroulera en format présentiel. Compte tenu des limites du budget global, le comité d'organisation s'efforcera de couvrir une partie les frais de certains intervenants. Toutefois, ceux-ci sont invités à explorer au préalable les possibilités de financement auprès de leur université ou centre de recherche.

Les propositions doivent être envoyées au plus tard le 1er février 2026 à ces quatre adresses électroniques :

escuelacienciashumanas@unitropico.edu.co
frederic.spillemaeker@cnrs.fr
n.lozada33@uniandes.edu.co
alvaro.hernandez@profesionalesamigos.org

Bibliographie indicative

Baquero, Alberto, *Joropo: identidad llanera, (la epopeya cultural de las comunidades del Orinoco)*, Bogotá, Universidad Nacional de Colombia, 1990.

Gassón, Rafael. «Orinoquia: The Archaeology of the Orinoco River Basin». *Journal of World Prehistory* 16, 2002, pp. 237–311. <https://doi.org/10.1023/A:1020978518142>

Gómez López, Augusto. *Indios, Colonos y Conflictos. Una historia regional de los Llanos Orientales. 1870 - 1970*. Siglo XXI Editores de Colombia; Pontificia Universidad Javeriana, 1991.

Gumilla, Joseph. (1944). *El Orinoco ilustrado : Historia natural civil y geográfica de este gran río y de sus caudalosas vertientes. Tomo I*. Bogotá, Editorial ABC, 1944.

Hernández Bello, Álvaro. «La investigación etnológica en los Llanos Orientales: una visión panorámica». *Razón Crítica*, no. 14, 2023, pp. 1-33. revistas.utadeo.edu.co, <https://doi.org/10.21789/25007807.1901>.

Humboldt, Alexander, *Voyages aux régions équinoxiales du Nouveau Continent...*, tome troisième, chez J. Smith et Gide, París, 1825.

Izard, Miquel, « Ni cuatreros, ni mонтонeros: Llaneros », *Boletín Americanista*, 1981, p. 82-142.

Mora, Santiago. «Nómadas chismosos y jerarquías secuenciales: el sistema mundial orinoquense en los albores de la economía mundial». *Boletín de Antropología*, vol. 33, n.º 55, 2018, pp. 323-43.

Morey, Nancy C. *Ethnohistory of the Colombian and Venezuelan llanos*. 1975. University of Utah.

Ortiz, Francisco y Rueda, Helena, *Visión etnográfica de los Llanos Orientales de Colombia*, Bogotá, ICANH, Colombia, 1984.

Palacio, German, *Fronteras y Horizontes de la Imaginación. Amazonia, Voragine y paraíso recuperado*, Bogotá, Editorial Universidad El Rosario, 2025.

Publio Pérez Héctor, *La participación de Casanare en la Guerra de Independencia 1809-1819*, Bogotá, Editorial ABC, 1987.

Rausch, Jane, *The Llanos Frontier in Colombian History, 1830-1930*, Albuquerque, University of New Mexico Press, 1993

Rausch, Jane, Colombia, *Territorial Rule and the Llanos Frontier*, Gainesville, University Press of Florida, 1999.

Rivero, Juan. *Historia de las misiones de los Llanos del Casanare (1736)*. Imprenta de Silvestre y Compañía, 1883.

Rodríguez Mirabal, Adelina, *La formación del latifundio ganadero en los Llanos de Apure 1750-1800*, Caracas, Academia Nacional de la Historia, 1987.

Rueda Enciso, José Eduardo, *Campos de Dios y campos del hombre. Actividades económicas y políticas de los jesuitas en el Casanare*, Bogotá, Universidad del Rosario, 2018.

Serje, Margarita. "Regiones invisibles: La producción de las últimas fronteras en América Latina". En: *Imaginarios geográficos, prácticas y discursos de frontera* (ISBN 978-956-14-2064-9) pp. 13-19. Santiago: Pontificia Universidad Católica de Chile.

Thibaud, Clément, "De la ficción al mito: Los llaneros de la Independencia de Venezuela ". en *Mitos políticos en las sociedades andinas*, editado por Germán Carrera Damas, Carole Leal Curiel, Georges Lomné, y Frédéric Martínez. Lima: Institut français d'études andines, 2006. <https://doi.org/10.4000/books.ifea.5213>.

Vidal Ontivero, Silvia Margarita. «Amerindian groups of Northwest Amazonia their regional system of political-religious hierarchies». *Anthropos*, vol. 94, n.º 4-6, 1999, pp. 515-28, <https://doi.org/10.2307/40465018>.

Vidal, Silvia y Zucchi, Alberta, "Efectos de la Expansiones Coloniales en las poblaciones indígenas del Noroeste Amazónico (1798-1830)." *Colonial Latin American Review* 8(1), 1999.

Whitehead, Neil L., *Lords of the Tiger Spirit: A History of the Caribs in Colonial Venezuela and Guyana, 1498-1820*, Providence, Foris Publications, 1988.

Zucchi, Alberta. «Prehistoric Human Occupations of the Western Venezuelan Llanos». *American Antiquity*, vol. 38, n.º 2, junio de 1973, pp. 182-90, <https://doi.org/10.2307/279364>.